
 

 
 

 

Stéphane Haussoulier se voit confier par le Président de la République 
une mission nationale sur l’enfance et le handicap 

 

Amiens, le mercredi 26 avril 2023 

 
À l’occasion de la Conférence nationale du Handicap (CNH) qui s’est tenue ce jour au 
Palais de l’Élysée, le Président de la République a confié à Stéphane Haussoulier, 
président du Conseil départemental de la Somme et président du groupe « Autonomie 
et Handicap » de Départements de France, une mission nationale sur l’enfance et le 
handicap dont les conclusions sont attendues à l’automne. 
 
Accélérer le mouvement pour une société pleinement accessible 
 

Tous les trois ans, la Conférence nationale du handicap est le rendez-vous qui permet au 
Président de la République de faire le bilan des politiques publiques engagées pour les 
personnes en situation de handicap, et de fixer un cap à la Nation pour les années à venir. 
 
Pendant six mois, près de 500 personnes ont ainsi participé aux groupes de travail animés 
par les différents ministères : personnes en situation de handicap, élus locaux, entreprises, 
partenaires sociaux, professionnels médico-sociaux, parlementaires et administrations. 
 
À la tête du groupe de travail « Autonomie et Handicap » de Départements de France, le 
président Haussoulier a participé à l’élaboration des annonces de l’État à l’occasion de cette 
CNH, sur l’ensemble des mesures visant à l’amélioration concrète de la vie quotidienne des 
personnes en situation de handicap dans notre pays. 1,5 milliard d’euros seront notamment 
consacrés à l’accessibilité. 
 
Lors de son intervention de clôture, le Président de la République a confié au 
président Stéphane Haussoulier une mission nationale sur l’enfance et le handicap, 
en lien notamment avec le Ministère des Solidarités, de l'Autonomie et des Personnes 
handicapées. 
 
Des propositions concrètes attendues pour l’automne 
 

Cette mission, qu’il pilotera accompagné de Lucie Carrasco, styliste française atteinte d'une 
maladie neuromusculaire génétique rare, l'amyotrophie spinale, consistera à traduire en 
propositions concrètes les grands objectifs annoncés par le Président de la République sur 
ces sujets. 
 
Fortement engagé depuis son élection à la présidence du Conseil départemental de la 
Somme en faveur de la protection de l’enfance et de l’inclusion des personnes en situation 
de handicap, il entend ainsi peser sur des décisions nationales aux répercussions rapides 
et concrètes sur le quotidien des personnes concernées.  



 

Les conclusions de cette mission nationale sont attendues à l’automne prochain. 
 
 
Pour Stéphane Haussoulier, président du Conseil départemental de la Somme, « je suis 
très honoré que le Président de la République me confie cette belle mission, et je l’en 
remercie. Tous les acteurs engagés dans les domaines de l’enfance et du Handicap, 
je le sais, font un travail remarquable et je tiens tout d’abord à saluer leur engagement 
au service des autres. Nous devons les accompagner et aller plus loin pour que la 
société pleinement accessible, que j’appelle profondément de mes vœux, soit demain 
une réalité pour les enfants en situation de handicap, et notamment ceux confiés aux 
Départements au travers de l’Aide sociale à l’enfance. » 
 
 
 
Note aux rédactions 
Intervention du président Stéphane Haussoulier ce mercredi 26 avril 2023 au Palais de 
l’Elysée à Paris jointe à ce communiqué 
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Conférence nationale du Handicap 

Mercredi 26 avril 2023 
14h00 - Palais de l’Elysée, Paris 

 

Intervention de Stéphane HAUSSOULIER 
Président du Conseil départemental de la Somme 

Président du groupe de travail « Autonomie et Handicap » auprès de Départements de France 

 

Seul le prononcé fait foi 

 

Monsieur le Président de la République, 

Madame la Première Ministre, 

Mesdames et Messieurs les ministres, 

Mesdames et Messieurs, 

 

« Tenir le cap, c’est ma devise avant de prononcer ces mots : on ne lâche rien 

pour les mois à venir ». 

Ces mots, les reconnaissez-vous, Monsieur le Président ? 

Ces mots, ce sont les vôtres, prononcés il y a quelques jours à l’occasion de la 

visite du chantier de Notre Dame de Paris. A l’heure de clore cette Conférence 

Nationale du Handicap, quel est le lien, me direz-vous ? 

 

Eh bien je vous répondrai que ces mots s’appliquent à un autre chantier 

colossal qui touche les Français au cœur.  

 

Construire ensemble une société inclusive, c’est comme reconstruire Notre 

Dame de Paris : cela requiert l’énergie et l’engagement de tous, sans relâche, 

pendant un temps long ; 

la tâche peut sembler immense, mais, petit à petit, nous voyons des résultats 

concrets qui nous encouragent à poursuivre nos efforts,  

et à la fin, nous serons immensément fiers de la beauté de ce que nous avons 

accompli ensemble pour la Nation. 
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Car œuvrer pour le handicap est bien un enjeu majeur de la Nation. Je l’affirme 

solennellement. 

Œuvrer pour le handicap, c’est tout simplement définir ensemble comment 

faire société. 

Nous, acteurs publics, élus nationaux, élus locaux, nous avons l’immense devoir 

d’unir nos énergies pour que chacun puisse trouver sa place dans notre 

monde, quelle que soit sa situation. 

Et je l’ai dit, la tâche est immense. 

 

Quand une personne sourde ne peut pas aller au cinéma, 

Quand une personne en fauteuil ne peut pas prendre le métro, 

Quand on ne sait pas proposer d’aide pour qu’une personne en situation de 

handicap puisse aller au restaurant ou chez le coiffeur, 

Quand un enfant en situation de handicap ne peut pas monter dans le même 

bus scolaire que ses camarades de classe faute de mise en accessibilité,  

Quand des milliers d’enfants en situation de handicap relevant de la protection 

de l’enfance sont privés d’une prise en charge médico-sociale adaptée, et 

laissés ainsi dans l’angle mort de la République, 

 

Tout cela, je vous le dis, c’est insupportable. 

 

À l’heure de clore nos travaux, vous trouvez peut-être mon propos bien 

sombre.  

Mais je vous rassure, l’éternel optimiste que je suis est ici venu porter un 

message d’espoir en conclusion de cette journée. 
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Comme nous l’avons entendu tout au long des tables rondes, avec nos grands 

témoins, la société inclusive a déjà considérablement progressé depuis 

plusieurs années. Un chemin existe pour que les fondamentaux de la loi du 11 

février 2005 soient demain une réalité. 

 

Dans la Somme, nous traçons ce chemin grâce à un accord de méthode 

inédit avec l’Etat. 

 

Nous faisons aujourd’hui la preuve que l’entrée du médico-social en milieu 

ordinaire est une des clés pour permettre à des personnes qui n’étaient jamais 

sortis d’établissement d’évoluer durablement au sein de la société, sans 

entraves. 

À Saint-Valery-sur-Somme, ville très chère à mon cœur, une dizaine de salariés 

qui n’étaient jamais sortis d’ESAT travaillent aujourd’hui dans un hôtel 

restaurant. 

À la rentrée prochaine, dans quelques semaines, des enfants qui n’étaient 

jamais sortis d’IME iront au collège tous les jours, ils iront à la cantine avec leurs 

camarades, ils feront du sport, avec tous les enfants de leur âge. 

 

Ces avancées majeures sont possibles dans la Somme grâce à la confiance 

que nous a accordée l’Etat pour tester, pour expérimenter, pour inventer des 

solutions locales adaptées à notre territoire. Je suis persuadé que demain, 

chaque territoire peut être capable d’écrire sa propre histoire vers l’inclusion à 

condition que cette confiance entre l’Etat et les collectivités soit au rendez-

vous.  

 

Monsieur le Président de la République, Madame la Première Ministre, laissez 

les élus locaux inventer et décider ; ils vous le rendront bien, et nous 

avancerons ensemble. 
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Faites également confiance aux collectivités pour exercer pleinement leurs 

prérogatives sur ces sujets.  

 

Les Départements sont les chefs de file des solidarités. Pourtant, n’ayant que 

des moitiés de compétences, nous n’avons que des moitiés de solutions. Aux 

familles qui viennent me voir désemparées, je ne peux pas me résoudre à 

répondre que je ne peux rien pour elles. Qu’il faut aller frapper chez le voisin. 

 

Les Départements ont montré depuis longtemps leur capacité à être 

pragmatiques et efficaces. Nous avons l’envie, nous avons l’énergie ; il ne nous 

manque que les conditions pour exercer un véritable chef de filat.  

 

Avec une relation de confiance, avec des compétences mieux définies, nous 

pouvons changer de paradigme. 

 

Pour tous les professionnels extraordinaires à qui je souhaite rendre hommage, 

ce changement de paradigme constitue un retour aux sources, un retour au 

sens. C’est cela qui permettra le « réenchantement » des métiers cher à Denis 

Piveteau. Car on peut mettre tout l’argent du monde dans l’avenant 43, le 

complément de traitement indiciaire ou autres mesures issues du Ségur, on ne 

résoudra pas la crise des métiers de l’accompagnement sans un retour à ce 

qui fait vibrer les professionnels, l’humain avec un grand H. 

 

Pour les personnes en situation de handicap, pour leurs familles, pour leurs 

aidants, l’accès de tous au droit commun et à la vie en société, c’est le premier 

des respects. C’est la dignité. Ce sont des sourires sur les visages. 
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Pour nous tous, quelle que soit notre situation, ce changement de paradigme 

signifie refonder notre lien social. Je ne veux plus entendre que les personnes 

en situation de handicap sont des personnes fragiles qui ont des incapacités 

et qu’il faut maintenir dans une société parallèle.  

 

Les adultes, les enfants en situation de handicap sont des personnes riches de 

leurs singularités, qui ont des compétences, des envies, des projets, des 

personnes fortes de ce qu’elles ont vécu, qui ont tout à nous apprendre. 

 

Monsieur le Président de la République, Madame la Première Ministre, 

Mesdames et Messieurs les Ministres, je vous le dis solennellement : en des 

temps difficiles, où les fondamentaux de notre démocratie sont contestés 

comme jamais, la redéfinition de notre lien social autour d’une société 

permettant à chacun de s’épanouir est le seul chemin vers le retour à une 

France unie, forte et apaisée. Dans ce chantier immense, sachez que 

Départements de France et les collectivités seront au rendez-vous, comme 

elles l’ont été tout au long des travaux de cette Conférence Nationale du 

Handicap. 

 

Tout au long de cet après-midi, nous avons fait naître un espoir ; il s’agit, 

demain, de tenir nos engagements,  

 

Monsieur le Président de la République, comme les ouvriers qui s’affairent à 

Notre Dame, sachons œuvrer ensemble pour voir se dresser devant nous cet 

édifice magistral qu’est la société inclusive. 

 

Je vous remercie. 

 


